

LECCION XXXVII.

Prosigue la misma materia.

19.º Illmo. Sr. Dr. D. Francisco Verdin y Molina, nació en España, penitenciario y provisor de Murcia; promovido á esta sede, tomó posesion en 3 de Marzo de 1666, y gobernó hasta el 27 de Marzo de 1674 en que fué promovido á Michoacan. Fijó para el 22 de Octubre la dedicacion de esta iglesia, que hasta 1673 se había celebrado el 18 de Febrero.

20.º Illmo. Sr. Dr. D. Manuel Fernandez de Santa Cruz y Sahagun, trasladado de Chiapas á esta sede, recibió sus bulas en 19 de Julio de 1676, y en 24 de Agosto pasó á México, donde lo consagró el Illmo. Sr. Payo de Rivera. Gobernó esta diócesis hasta 1676 en que fué trasladado á Puebla.—Radicó la fé en la bárbara provincia de Coahuila.

21.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan de Santiago Garavito, nació en 13 de Julio de 1641 en la villa de Palma, tenia parentesco con San Pedro Alcántara, magistral de Badajoz, predicador del rey, calificador del Santo oficio en la suprema; presentado para la mitra de Puerto Rico, y en 1677 para esta sede, tomó posesion en 7 de Enero de 1678, y entró á la ciudad el 22 de Mayo siguiente. Gobernó hasta 1694 en que murió, habiendo otorgado su testamento el 26 de Junio del mismo año. Fué acérrimo defensor de las inmunidades eclesiásticas: prin-

ció á fundar la congregacion de ablatos: concluyó la ereccion del Oratorio de San Felipe Neri: trasladó de Compostela á Guadalajara el beaterio de Jesus de Nazareno, dándole casa y constituciones.

22.º Illmo. Sr. D. Fr. Felipe Galindo y Chavez, dominico, nació en el puerto de Veracruz, provincial de su orden, misionero de Sierra Gorda; presentado para esta sede, tomó posesion en 10 de Marzo de 1696 y gobernó hasta el 7 de Marzo de 1702 en que falleció.—Reedificó el seminario, le dió constituciones y le donó su biblioteca: solicitó la ereccion de la universidad: fomentó el beaterio de Jesus de Nazareno.

23.º Illmo. Sr. Dr. D. Diego Camacho y Avila, nació en Badajoz, magistral de esta iglesia: promovido á Manila, entró á goberlar el 30 de Setiembre de 1697, trasladado á Guadalajara en 24 de Marzo de 1706, tomó posesion en 24 de Mayo de 1707, gobernó hasta el 19 de Octubre de 1712 en que falleció en Zacatecas.—Hizo la casa que sirve de palacio episcopal, y fundó el colegio de niñas de San Diego.

24.º Illmo. Sr. D. Fr. Manuel de Mimbela, trasladado de Oaxaca á esta sede el 26 de Febrero de 1714, tomó posesion en 16 de Diciembre del mismo año, y gobernó hasta el 1.º de Mayo de 1721 en que falleció.—Consagró la catedral, y edificó la iglesia de Nuestra Señora del Pilar.

25.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Tapiz, trasladado de Durango á esta sede en 16 de Abril de 1722, tres dias despues de su muerte.

26.º Illmo. Sr. D. Fr. Juan Bautista Alvarez de Toledo, trasladado de Chiapas á Guatemala, y

ocur en su Menologio, el 10 de Agosto.

Qué pueblos habia cuando esto sucedió?

San Felipe, Santo Domingo, Villa de Santa Fé, San Lorenzo Tezuqui, San Francisco Nambé, San Ildefonso, el convento de Santa Clara, San Juan de los Caballeros, San Lorenzo de los Pecuríes, San Gerónimo de los Tahos, San Estévan Acoma, San Diego de los Hemes, Alona, La Concepcion Aguico, San Bernardino Ahuastobi, San Bartolomé de Xengopabi, San Francisco de Oraybe, Cochiti, Santa Cruz de Galisteo y Pecos.

Cuáles permanecieron despues de la rebelion?

Los Manzos (Guadalupe de), Socorro, Alamillo, Sevilleta, Itleta, Alameda, Puray y Zandia.

Quién era el jefe de ellas?

Un religioso franciscano, con el título de custodio. Era juez eclesiástico, á quien daban los diezmos, y comisario por la inquisicion. Bajo su jurisdiccion eran administradas las naciones lanos, piros, tiguas, queres, suñis, talonas, xemes, xeres, picuríes, thanos, peco, teguas, thaos, xumas, hemes y apaches.

Se habia tratado ya de eregir obispado?

Sí: en 1621 y 1631 en que estaban ya convertidos 500,000 indios, bautizados 80,000, á quienes administraban 50 franciscanos en 150 iglesias que habian eregido. En 26 de Enero de 1818 se volvió á tratar sobre esta ereccion y la de un seminario.

Cuántas misiones habia en el siglo pasado? 19 y 4 pueblos de especie. Visitólas el Illmo. Sr. Crespo en 27 de Junio de 1730, entrando á Santa Fé con toda solemnidad. El último obispo que hizo esta santa visita lo fué el Illmo. Sr. Zubiria, mereciendo por ello que el gobierno que regia los destinos del país en 1852, hiciera mencion especial de este acto apostólico.

Qué extension tenian antes de la última division del país?

36,632 leguas cuadradas.

LECCION XL.

Pielados.

1.º Illmo. Sr. D. Fr. Gonzalo de Hermosilla, agustino, nació en México; electo obispo de esta diócesis, se consagró en 1619 y tomó posesion por apoderado en 22 de Octubre de 1621; gobernó hasta el 28 de Enero de 1631 en que falleció en Sinaloa haciendo la santa visita. Su cadáver fué trasladado á su catedral en 1668.—Hizo la ereccion de su Iglesia.

2.º Illmo. Sr. D. Alonso Franco y Luna, nació en Madrid, colegial mayor de San Ildefonso de Alcalá, promovido á esta sede en 1631, tomó posesion por apoderado en 19 de Noviembre de 1633; trasladado á la Paz del Perú en 22 de Marzo de 1639, salió de esta ciudad en 24 de Febrero de 1640. Murió en 1644.—Visitó todo el obispado.

3.º Illmo. D. Fr. Francisco Diego de Quintanilla de Evia y Valdes, del orden de S. Benito, nació en Oviedo, prelado en diferentes monasterios de su orden; presentado para este sede en 17 de Mayo de 1639, lo consagró el Sr. Palafox en el convento de las descalzas reales de Madrid, tomó posesion por apoderado en Enero de 1640, y gobernó hasta el 29 del mismo mes de 1654 en que salió para Oaxaca, á donde fué trasladado.—Anduvo más de 1,000 leguas para visitar su diócesis. Envió de Oaxaca 40,000 pesos para obras pías.

4.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Barrientos Lomelin, nació en México, provisor y vicario general de su patria en la vacante del Illmo. Sr. Manzo, y en el gobierno y vacante del Sr. Mañozca, chantre de la misma iglesia, cancelario de la universidad y comisario apostólico de la Santa Cruzada; promovido á esta sede, se consagró en Tepeaca el 16 de Julio de 1656, y gobernó desde el 22 de Diciembre de 1656 en que tomó posesion hasta el 18 de Octubre de 1658 en que falleció.

5.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan de Gorozpe y Aguirre, nació en México, canónigo de la metropolitana; electo obispo de esta sede en 1660, tomó posesion por apoderado en 13 de Octubre de 1672, y gobernó hasta el 21 de Setiembre de 1661 en que falleció.

6.º Illmo. y Exmo Sr. D. Juan de Ortega y Montañés, nació en Llanes (principado de Asturias) el 23 de Junio de 1627, en 1660 fiscal del Santo Oficio de la Inquisicion de México y 2 años despues inquisidor; electo obispo de esta sede en 1674, lo consagró el Illmo Sr. Payo Enriquez de Rivera el 24 de Mayo de 1675; en Setiembre del mismo año, antes

de tomar posesion, trasladado á Guatemala para cuya diócesis salió de la capital del país en 11 de Febrero de 1676; y despues promovido á Michoacan. En Guatemala fundó el convento de carmelitas descalzos, y estrenó la catedral en 6 de Noviembre de 1669.

7.º Illmo. Sr. D. Fr. Bartolomé de Escañuela, franciscano, promovido al obispado de Puerto Rico en 1657 y de allí á esta sede en 1675, en 7 de Abril de 1676 entró á México y el 10 de Junio inmediato, acompañado del provincial de San Francisco de Michoacan, salió para su obispado, del cual tomó posesion por apoderado en 11 de Agosto de 1677, y gobernó hasta el 20 de Noviembre de 1684 en que falleció.—Estando en México dedicó la iglesia de Churubusco el sábado 1.º de Mayo de 1676.

8.º Illmo. Sr. D. Fr. Manuel de Herrera, del orden de mínimos de San Francisco de Paula, predicador del rey, provincial de su orden, presentado para esta sede en 4 de Mayo de 1686, no se sabe en que día tomó posesion, por haber muerto todos los prebendados en 1687; lo único que se ha podido averiguar es que en 17 de Abril de 1688 llegó á México á pedir al virey que no se mudara de Guadiana al Parral la caja real, como lo consiguió. Murió en Sombterete el 31 de Enero de 1689.

9.º El Illmo. Sr. Dr. D. García Felipe Nicolas de Legaspi Altamirano Velasco y Albornos Acuña, nació en México, donde se bautizó en 15 de Febrero de 1643, cura de S. Luis Potosí, canónigo, tesorero y arcediano de la metropolitana; juez por la sagrada congregacion de Ritos en la causa de beatificacion del V. Gregorio López; preconizado obispo de esta sede el 23 de Agosto de 1691, se consagró en 17 de

Noviembre de 1692 y en 17 del mismo mes de 1693 tomó posesion por apoderado; gobernó hasta que tomó posesion de Michoacan á donde fué trasladado.

10.º Illmo. Sr. Dr. D. Manuel Escalante Mendoza Colombres, nació en Lima, canónigo de la metropolitana en 1683, chantre en 1697 y rector cuatro veces de la universidad, comisario apostólico y provisor del arzobispado, promovido á esta sede en 1700, tomó posesion por apoderado en 29 de Setiembre de 1701, gobernó hasta el 31 de Mayo de 1704 en que fué trasladado á Michoacan.—Fundó en México el hospital, colegio y hospedería de San Pedro.

11.º Illmo. Sr. Dr. D. Ignacio Diez de la Barrera, abogado de la real audiencia de México, visitador del arzobispado, prebendado de Puebla, en 1699 doctoral de la metropolitana; promovido á esta sede, tomó posesion por apoderado en 7 de Mayo de 1705, y gobernó hasta el 20 de Setiembre de 1709.—Fué el primero que empezó á establecer el Seminario, asignándole por fondos el 3 por 100 de la 4.ª episcopal, mesa capitular y fábrica espiritual.

12.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Tapiz, abogado de Santa María de Burgos en la ciudad de Alfaro, visitador general de Tarazona; presentado para esta sede en 1711, tomó posesion en 29 de Febrero de 1713, gobernó hasta que fué trasladado á Guadalupe.—Fundó el santuario de Guadalupe, y puso los primeros cimientos del seminario.

13.º Illmo. Sr. Dr. D. Benito Crespo, nació en Mérida (España) en 1673, rector en el colegio real de Salamanca, visitador por el consejo de órdenes del convento de Veles, y de los de religiosos de

Sancti—Spiritus en la misma ciudad, dean de Oaxaca; electo obispo de esta sede, tomó posesion en 22 de Marzo de 1723 y lo consagró el Illmo. Sr. Lanciego en la Profesa de México el 21 de Diciembre del mismo año; gobernó hasta el 20 de Enero de 1734 en que pasó á Puebla.—Fué el primero que visitó Nuevo—México. En 6 de Noviembre de 1736 inspeccionó el cadáver de la V. madre Sor María de Jesus, religiosa de la Concepcion, que murió en 1637, para el exámen de *non cultus*, y permitió á las religiosas que le viesen sin excederse á más.

14.º Illmo. Sr. Dr. D. Martin Elizacochea y Dorre Echeverría, colegial del colegio de la Madre de Dios de teólogos de Alcalá, catedrático de filosofia de aquella universidad, 18.º dean de la catedral de México desde 14 de Julio de 1729 á 11 de Abril de 1736, comisario general, subdelegado de la Santa Cruzada; promovido á esta sede, tomó posesion por apoderado en 6 de Setiembre de 1736 y gobernó hasta el 18 de Marzo de 1747 en que pasó á Michoacan.—Berristin dice que fué obispo de Cuba.

15.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Sánchez de Tagle, nació en la villa de Santillana de las montañas de Búrgos, inquisidor de México; promovido á esta sede, tomó posesion por apoderado en 27 de Agosto de 1749, y gobernó hasta el 26 de Setiembre de 1757 en que fué trasladado á Michoacan.

16.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Tamaron, nació en la villa de la Guardia del arzobispado de Toledo, pasó á Nueva España de familiar del Illmo. Sr. Escalona y Calatayud, chantre de la metropolitana; promovido á esta sede, tomó posesion en 1768, y

gobernó hasta el 21 de Diciembre de 1768 en que murió en el pueblo de Bomoa perteneciente á Sinaloa, haciendo la santa visita.—Dejó MS. el *Diario de su visita, ó descripción de su obispado.*

17.º Illmo. Sr. D. Fr. José Vicente Diaz Bravo, carmelita descalzo, nació en Navarra, doctor teólogo de la universidad de Huesca; presentado para esta diócesis en 1769, lo consagró en la catedral de Puebla el Illmo. Sr. Fuero, que había sido su discípulo de filosofía en Calatayud. Llamado á España, falleció en el mar, según Beristain, en 1771. Según el Sr. Escudero en 23 de Abril de 1772.—Asistió á las primeras sesiones del 4.º Concilio Mexicano.

18.º Illmo. Sr. Dr. D. Antonio Macarayuca Minguilla de Aguilanin, nació en Navarrete, obispo de Comayagua en 1767; trasladado á esta sede, tomó posesion en 16 de Febrero de 1774, y gobernó hasta el 12 de Junio de 1781 en que murió en la hacienda de la Laguna, á cuatro leguas de la ciudad.—Concluyó el seminario.

19.º Illmo. Sr. Dr. D. Estevan Lorenzo Tristan, nació en Jaén de Andalucía, nombrado chantre de Cádiz, y antes de tomar posesion, electo para Nicaragua en 1775, llegó en 1777; trasladado á esta sede en 1783, tomó posesion por apoderado en 14 de Febrero de 1786, y gobernó hasta 1794 en que fué trasladado á Guadalajara.—En Nicaragua concluyó la catedral, que bendijo en 1780.

20.º Illmo. Sr. D. Fr. José Joaquin Granados, franciscano, trasladado de Sonora á esta sede, falleció en 20 de Agosto de 1794.—Escribió las *Tardes Americanas*, en que vindica á la raza americana,

exaltándola en todos los ramos.

21.º Illmo. Sr. Dr. D. Francisco Gabriel de Olivares, nació en Xolaira, magistral de Badajoz y dean de esta catedral; promovido á ella, gobernó desde el 29 de Mayo de 1796 hasta el 26 de Febrero de 1812.—Concluyó el templo de Santa Ana, comenzado antes de 1777.

22.º Exmo. é Illmo. Sr. Dr. D. Juan Francisco Castañiza González de Agüero Larrea y la Fuente, marqués de Castañiza, nació en México á 4 de Octubre de 1756, rector de San Ildefonso y 4 veces de la universidad, inquisidor; electo obispo de esta sede en 18 de Diciembre de 1815, lo consagró en la Profesa el Illmo. Sr. Fonte en 4 de Agosto del mismo año, tomó posesion por procurador en 7 de Octubre de 1816, entró á Durango en 16 de Diciembre del propio año, y gobernó hasta el 29 de Octubre de 1825 en que falleció.—Fundó en México el colegio de indias caciques de Nuestra Señora de Guadalupe, y en su obispado puso á grande altura el seminario conciliar. Defendió las inmunidades de la Iglesia; diputado por Durango, mereció que el emperador Iturbide le diese la presidencia de la junta constituyente.

23.º Illmo. Sr. Dr. D. Antonio Zubiría y Escalante, nació en Arispe en 1791, cura del sagrario de Durango; promovido á esta sede, lo consagró en la Profesa de México el Illmo. Sr. Vázquez en 21 de Agosto de 1831, y tomó posesion por apoderado en 2 de Octubre de 1831. Gobernó hasta el 23 de Noviembre de 1863 en que murió en la hacienda de Cacaria, en donde desde 1860 estuvo oculto, por librarse de las persecuciones.

24.º Illmo. Sr. Dr. D. José Vicente Salinas, nació en Tehuantepec en 1818, nombrado conónigo de Oaxaca, tomó posesion en 20 de Abril de 1848, ascendió á tesorero en 1860 y á chantre en 1863, provisor y gobernador de aquella mitra; preconizado obispo de ella en 22 de Junio de 1868, lo consagró en Puebla el Illmo. Sr. Colina en 21 de Enero de 1869 y tomó posesion en 24 de Febrero del mismo año.

LECCION XLÍ.

OBISPADO DE LINARES.



Qué datos hay sobre esta ereccion?

1.º Segun Mota Padilla, se pensó en ella en 1620, al crearse el obispado de Durango.

2.º En cédula de 29 de Enero de 1753 se pidió informacion sobre la necesidad que habia de obispo en la colonia del Nuevo Santander y provincias inmediatas; y sobre todo lo relativo á este asunto.

3.º En cédula de 11 de Marzo de 1764 se pidió otro sobre el obispo á que deberian señalarse las poblaciones del seno mexicano.

4.º En el informe que rindió sobre la materia el Lic. D. José Osorio, expresó la necesidad que habia de solicitar á la mayor brevedad posible esta ereccion; siendo del mismo parecer D. Juan Fernando Palacio y su asesor general.

5.º El mismo Osorio propuso que se fijase esta sede en Linares, consultando de esta ma-

de allí á esta sede el 30 de Agosto de 1723, renunció por sus enfermedades, y murió en 1726.

27.º Illmo. Sr. Dr. D. Nicolas Carlos Gómez Cervantes, nació en México; canónigo de esta iglesia, promovido á Guatemala en 1723, y trasladado á esta sede en 23 de Abril de 1727, gobernó hasta el 6 de Noviembre de 1734 en que falleció. La víspera de su fallecimiento, juró la ciudad á María Santísima de Zapopan especial patrona y abogada contra los rayos y epidemias.

28.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan Gómez de Parada, trasladado de Yucatan á esta sede, tomó posesion en 26 de Octubre de 1736 y gobernó hasta el 14 de Enero de 1751 en que falleció.—Emprendió la construcción del actual seminario: levantó desde sus cimientos la iglesia y colegio de niñas de San Diego, y le dió constituciones: defendió las inmunidades de la Iglesia.

29.º Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de San Buenaventura Diez de Velasco, trasladado de Yucatan á esta sede el 20 de Diciembre de 1751, tomó posesion en 4 de Julio de 1752, y gobernó hasta el 20 de Diciembre de 1760 en que falleció.—Costeo las torres del Santuario de Zapopan: frente á este templo edificó un palacio episcopal; y construyó el convento de capuchinas.

30.º Illmo. Sr. Dr. D. Diego Rivas de Velasco, nació en Riobamba, arcediano de Guatemala, promovido á Honduras en 1750, y trasladado á esta sede en 1762, tomó posesion en 12 de Setiembre de 1763, y gobernó hasta el 11 de Diciembre de 1760 en que falleció.—Concluyó la iglesia de Jesus María.

31.º Illmo. Sr. D. Fr. Antonio Alcalde y Barriga, dominico, trasladado de Yucatan á esta sede, tomó posesion en 19 de Agosto de 1771, y gobernó hasta el 7 del mismo mes del año de 1792 en que falleció.—Sus cuantiosas limosnas y fundaciones ascendieron á 1,079,320 pesos 1 real.—Para el Concilio IV Mexicano dió 4,000 pesos. En la fundacion del beaterio de Santa Clara, de un colegio de españolas educandas y una escuela de primeras letras gastó 70,440 pesos.

32.º Exmo. é Illmo. Sr. Dr. D. Estévan Lorenzo de Tristan, trasladado de Durango á esta sede, en 4 de Abril de 1794 tomó posesion á su nombre el Sr. dean Lic. D. Salvador Rocha, declarándose en el mismo día la vacante, por haber fallecido aquel antes de llegar á su diócesis.

33.º Illmo. Sr. Dr. D. Juan Cruz Ruíz de Cabañas y Crespo, nació en la villa de Espronceda del reino de Navarra en 8 de Mayo de 1758, magistral de Búrgos, abad de la colegiata de Cervatos; promovido á Nicaragua en 1794, no llegó ir; trasladado á esta sede en 18 de Diciembre de 1795, tomó posesion en 3 del mismo mes del año de 1796, y gobernó hasta el 28 de Noviembre de 1824 en que falleció en el rancho de Delgadillo de la parroquia de Nochistlan.—Reconstruyó el seminario y le dió un plan de estudios: bendijo la primera piedra de la iglesia del Sagrario: edificó á sus expensas un hospital de pobres: cooperó á la construcción de la aula mayor de la Universidad: coronó al emperador Iturbide.

34.º Illmo. Sr. Dr. D. José Miguel Gordoá y Barrios, rector del clerical de esta diócesis; preco-

nizado obispo de ella en 28 de Febrero de 1831, á su nombre tomó posesion el Sr. Aranda en 21 de Agosto del mismo año, gobernó hasta el 12 de Julio de 1832 en que murió.

35.º Illmo. Sr. Dr. D. Diego Aranda y Carpintero, nació en Puebla en 20 de Diciembre de 1776, diputado á las cortes de España, prebendado, provisor y gobernador de esta diócesis; promovido á ella, se consagró en la catedral el 31 de Noviembre de 1836 y tomó posesion en 4 de Diciembre del mismo año; gobernó hasta el 17 de Marzo de 1853 en que falleció en Zayula. — En 1832 y 1834 defendió las inmunidades de la Iglesia.

Arzobispos

1.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Espinosa, nació en Tepic en 29 de Junio de 1793, rector del seminario, prebendado, provisor y gobernador de la Mitra; presentado para esta sede, fué preconizado en 12 de Setiembre de 1853, y consagrado en la catedral el 8 de Enero de 1854. Nombrado por el Sr. Pio IX primer metropolitano de la archidiócesis, gobernó con este carácter hasta el 12 de Noviembre de 1866 en que falleció en México. — Por defender las inmunidades de la Iglesia, salió desterrado del país en 1861.

2.º Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Loza Pardavé, trasladado de Sonora á esta metropolitana en 22 de Junio de 1868, gobierna hasta el día de hoy.

LECCION XXXVIII.

OBISPADO DE DURANGO.

Qué datos hay sobre esta ereccion?

1.º Teniendo en consideracion la vasta extension del obispado de Guadalajara, mandó el rey á la audiencia en cédula de 4 de Febrero de 1608 le informase sobre si convendria dividir aquella diócesis.

2.º Por cédula de 13 de Mayo de 1609 volvió á pedir informe sobre la materia, previniéndola expusiese dónde convenia establecer la nueva sede, y qué rentas podrian quedarle para su sostenimiento.

3.º En 5 de Agosto de 1617 presentó Felipe III al Illmo. D. Fr. Francisco Rivera para el obispado de Guadalajara, con tal que consintiera en la mencionada division.

4.º En 1621 el presidente de la audiencia de Guadalajara Lic. D. Pedro de Otarola, presbitero y oidor más antiguo de la audiencia de

México, por comision especial del rey procedió á la division, determinando que en el reino de Nueva Viscaya se erigiese la catedral, como sufragánea de México.

5.º Impetrada la bula respectiva, en consistorio de 28 de Setiembre de 1620 hizo esta ereccion la Santidad de Paulo V, nombrando primer obispo al Illmo. Sr. D. Fr. Gonzalo de Hermosilla.

6.º Segun Tobar y el Illmo. Sr. Lorenzana, fué expedida aquella bula á 11 de Octubre de 1620. Comienza así: "Reverendissime Domine hodie Santissimus Christo Pater." Se remitió al Sr. Montañes en carta de 6 de Julio de 1673.

7.º La acta formal de ereccion, verificada por su primer obispo el Sr. Hermosilla, fué levantada en esta ciudad á 1.º de Setiembre de 1623.

8.º Divididos entre las dos iglesias los 50,000 ps. á que montaban los diezmos de Guadalupe, á esta sede le quedaron más de 33,000 y á Durango le tocaron más de 16,000.

9.º Siendo esta renta tan corta, solo se proveyeron tres dignidades y tres canongías.

10.º Ultimamente estaba formado el coro de la manera siguiente: dean, arcediano, chantre, doctoral, lector, magistral, penitenciario, 2 enteras y 2 medias raciones, con sus respectivos capellanes.

Qué límites se le señalaron?

Por la costa del mar del S., el rio de las Cañas que entra en el mar al SO. y comprende á Topia, llanos de Guadiana y se acerca á la sierra de Nayarit: por el N. E. Sombrerete, Nieves, Nombre de Dios y Párras: por el N. se dejó á Guadalupe, Saltillo, Mazapil, Charcas, y cuanto cae al E. como Coahuila, Monterey y Tejas, terminando en los bárbaros del N.: y por el O. todo lo que hasta entónces se habia conquistado y lo estaba por conquistar; dejando á Guadalupe las Californias.

Qué reduccion ha sufrido?

La consiguiendo á la division del país. En ella perdió á Nuevo México; donde en 1850 se erigió el obispado de Santa Fé, elevado á metropolitana en 12 de Febrero de 1875. Su primer obispo y arzobispo lo fué el Illmo. Sr. D. Juan B. Lamy.

En qué intendencias estaba situada?

En la de Durango, donde tenia 40 curatos; en la de Zacatecas, 5, y en la de S. Luis Potosí, 1. Actualmente ¿en qué Estados tiene asiento?

En el de Durango, que tiene una extension de 6,270 leg. cuad. y cuya poblacion asciende á 185,000 hab.; y en el de Chihuahua, 12,352 leg. cuad. y 191,200 hab. y en parte de los de Coahuila y Zacatecas.

Cuándo comenzó la administracion parroquial?

En el siglo XVI. El primer apóstol de este

lugar lo fué Fr. Diego de la Cadena, quien acompañado de su hermano Lucas, vino por los llanos de Guadiana hasta llegar á un manantial caudaloso de aguas dulces aunque tibias en que se fundó Durango, cerca de la cual está una pequeña colina que aun lleva el nombre de "cerro de Fr. Diego."

Digno es tambien de mencionarse el P. Fr. Jacinto de San Francisco, conocido y venerado entre los indios con el nombre de Fr. Cintos, antiguo soldado de Cortés, encomendero de los pueblos de Huey—Tlalpan y Tlatlahuíttepec, y despues humilde portero de San Francisco de México. Se distinguió de tal manera en la conversion de los indios, que estos venian diariamente á cubrir de flores su sepulcro abierto en la iglesia de Nombre de Dios, que por desgracia se arruinó.

Tambien misionaron en este lugar los franciscanos, Fr. Juan de Acevedo, sacerdote y Fr. Juan de Herrera, lego, y otros dos de mucha importancia cuyo nombre se ignora. Aquellos sufrieron el martirio en Sinaloa el 29 de Diciembre de 1585.

Cuántas parroquias hay?

45. En la capital, tres: el Sagrario, Anasco y Guadalupe.

Qué censo tiene?

490,000 hab. El censo eclesiástico asciende á cerca de 200 sacerdotes.

Cuál es la ciudad episcopal?

Durango, capital del Estado del mismo nombre, fundada por el capitan Alvino Pachecho en 8 de Julio de 1563, y elevada á villa en el mismo año. Está situada á los 24 ° 2' de lat. N. y 4 ° 52' long. O. de México, de donde dista 234 leg. Su censo asciende á 12,500 hab., y el municipal, á 28,538: Hay 10 templos.

Cuál de estos es más suntuoso?

La catedral, comenzada por el Sr. Legaspi en 1695, y concluida por el Sr. Tapiz el año de 1713. El Sr. Zubiría la consagró en 13 de Agosto de 1844.

Los santuarios más célebres ¿cuáles son?

Cerca de la capital el de Guadalupe y el de Nuestra Señora de los Remedios, edificados el 1 ° al N. en una llanura y el 2 ° al sobre una colina.

Distantes de ella.

1 ° El del Santo Cristo de Mapimi en Cuencame, de suma veneracion en todo el obispado.

2 ° El de Nuestra Señora de Guadalupe en Chihuahua. Lo concluyó y hermoseo D. Simon de Ochoa, invirtiendo en la obra 13,000 ps.

3 ° El de Nuestra Señora del Rey. Se celebra en el Parral el 12 de Agosto con misa de precepto.

Cuántos colegios hay?

1 ° El seminario conciliar, que comenzó á edificar el Sr. Diez de la Barrera. Dió gran-

de impulso el Sr. Castañiza, poniéndolo bajo la dirección del Sr. Dr. José María Guzman y encargando las cátedras al Dr. Mauriño, á los licenciados Avila, Beraza, García Serralde, al Sr. Zurbiría y al Dr. D. Miguel Alva, que ascendió al deanato de la catedral de México, donde murió.

2.º Un colegio de niños de reciente erección.

3.º Uno de niñas.

4.º El Josefino en Chihuahua.

Y templos?

En el Estado de Durango 150; y en el de Chihuahua más de 100.

Cuál es la ciudad más notable?

Ademas de la capital.

Chihuahua (antiguamente Teraumara), capital del Estado del mismo nombre, situada al pié de la Sierra Madre á los 28.º 38' de lat. N., y 7.º 21' long. O. de México, de donde dista 404 leg. Su censo asciende á 12,000 hab.

Son igualmente notables Tamasula, Nombre de Dios, San Juan del Rio, Cuencamé, Mesquital, Papasquiari, Parral y Sombrerete.

Cuántas ciudades, villas, &c., comprende su jurisdicción?

En el Estado de Durango, 3 ciudades, 11 villas, 46 pueblos, 7 congregaciones, 96 haciendas y 386 ranchos. En el de Chihuahua 5 ciudades, 16 villas, 133 pueblos, 123 haciendas y 596 ranchos.

LECCION XXXIX.

Fundaciones antiguas.

Hablád sobre la primera catedral.

Solo se tiene noticia de que al edificar la actual, para destechar la antigua y derrivar lo nuevo que amenazaba ruina, en 1695 tuvo que traer el Sr. Legaspi oficiales de Sombrerete; por que en Durango no solo no habia arquitectos, pero ni quien hiciera ladrillo, teja, ni cal.

Qué casas fundaron los religiosos?

1.º 10 los franciscanos y son las siguientes: la 1.ª en Nombre de Dios en 1558; la 2.ª en Durango, 1566; la 3.ª en Sombrerete 1567; la 4.ª en San Bartolomé 1559; la 5.ª en Toppia, el mismo año; la 6.ª en San Juan del Rio 1574; la 7.ª en Chalchiquihuites, 1591; la 8.ª en San Juan Mesquital, cerca de San Miguel, 1584; la 9.ª en S. Miguel, 1591; la 10.ª Cuencamé, 1589. Todas estas pertenecieron desde el 10 de Abril de 1603 á la provincia de Zacatecas.

2.º Los agustinos edificaron convento á instancia del Sr. Hermosilla, que escribió á Fr. Miguel de Sosa, provincial de la orden, con aquel objeto.

3.º El colegio de los PP. de la Compañía

de Jesús, por 1632. Su fundador lo fué el Lic. Réjas de Ayora, primer provisor y vicario general de esta diócesis. Se pusieron luego clases de gramática y latinidad. La primera iglesia habia sido ya fabricada desde 1616. Arruinada en tiempo del Sr. Evia, entre los cadáveres de los PP. muertos á manos de los tepehuanes se halló el del P. Luis de Alvarez, entero, con la piel enjuta, el rostro levantado al cielo y formando con la mano derecha la señal de la cruz.

4.º El convento hospital de San Juan de Dios, en 1611.

5.º El convento de religiosas carmelitas, en 1853 por el Sr. Zubiría. La fundadora salió del convento de Santa Teresa la Antigua de México.

Qué otras fundaciones hubo?

1.º El seminario de la Compañía de Jesús, que comenzó á edificarse bajo la advocación de Nuestra Señora de Loreto en 2 de Febrero de 1718, con la licencia dada por el virey D. Baltazar de Zúñiga á fines de 1717.

2.º El oratorio de San Felipe Neri.

Qué otra cosa merece especial mención?

Las misiones de Sierra Madre. Comprendian los 4 territorios conocidos con los nombres de Tepehuana, Taraumara, Topia y Batopilas. Fundadas por los PP. de la Compañía de Jesús, á su expatriacion habia vivas solo 27; 11 se encargaron á curas doctrineros en virtud de nombra-

mientos del obispo de Durango, y las restantes se pusieron á cargo de los religiosos del colegio apostólico de Nuestra Señora de Guadalupe de Zacatecas.

Fundaron algunas estos religiosos?

Las 8 siguientes: San Cristóbal del nombre de Dios, Bachiniva, San Andrés, Santa Isabel, Babonayaya, Julimes, San Buenaventura y Tepacalmes.

Qué otras misiones caian hácia este obispado.

Las de Nuevo México. Segun el adicionador á las noticias presentadas á las cortes de Cádiz en 1812, la extension de este territorio ascendia á 300 leg. de N. á S. y otras tantas de E. á O. Confinaba por el N. con el Estado de Missouri perteneciente á los Estados Unidos, y con otros terrenos que eran absolutamente desconocidos; por el S. con Chihuahua; por el E. con Coahuila, Tejas y el territorio de Arcazas, de los mismos Estados Unidos, y por el O. con Sonora. La primera noticia que se tuvo de este país, la dieron en 1581 unos indios conchos á Fr. Agustín Ruiz, franciscano, natural de Niebla, junto á Sevilla. Fueron las primeras víctimas de esta conversion Fr. Francisco López y Fr. Agustín Rodríguez, franciscanos.

Cuáles fueron las otras?

20 religiosos de la misma orden que sacrificaron los indios el dia de San Lorenzo del año de 1680. Hace mención de ellos Vetan-